

Boletín Diario N° 3

13/11/2025

UNITED NATIONS CLIMATE CHANGE CONFERENCE

COP30 AMAZÔNIA

CUIDAR DO PLANETA PARA O FUTURO DA HUMANIDADE



Gracias por su estímulo

Extendemos nuestro más sincero agradecimiento a todos los que han enviado mensajes sobre el contenido y el formato de nuestras actualizaciones diarias. Desde diferentes rincones del mundo claretiano y más allá, hemos recibido sus palabras de aprecio y apoyo, y estamos agradecidos de saber que estas actualizaciones están ayudando a muchos a seguir el camino y los desafíos de la COP30. Nuestro objetivo sigue siendo mantener a todos informados y comprometidos a medida que avanzan las discusiones.

Subcomité de Educación de la NCCEA en la COP30



Reunión de la NCCEA (Red de Actores Católicos del Clima y el Medio Ambiente) con la Delegación de la Santa Sede

Equipo organizador de PROCLADE-UN-CLARETIANS



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS



Reunión de la Red de Actores Católicos del Clima y el Medio Ambiente (NCCEA) del 10 de noviembre

LEI Subcomité de Educación fue establecido bajo la Red de Actores Católicos del Clima y el Medio Ambiente (NCCEA) tras su reunión con la Delegación de la Santa Sede en el día inaugural de la COP30. La Santa Sede invitó a las organizaciones católicas a formar grupos temáticos para colaborar con su delegación durante las negociaciones.

La educación fue identificada como uno de los siete temas clave—junto con la Transición Justa, el Balance Global, Pérdidas y Daños, Financiamiento Climático, Agricultura y la Meta Global de Adaptación (GGA), y el Artículo 6. El Subcomité trabaja para asegurar que la educación climática y ecológica sea reconocida como esencial para alcanzar los objetivos del Acuerdo de París.

En la reunión con la Delegación de la Santa Sede, el Subcomité enfatizó que la educación debe estar en el centro de las políticas y prácticas climáticas. Los miembros señalaron que, aunque la educación es vital para enfrentar la crisis climática, sigue estando subrepresentada en las negociaciones globales a pesar de la fuerte defensa juvenil.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Un foco principal fue la Acción para el Empoderamiento Climático (ACE)—un marco establecido en 2015, con raíces en la Cumbre de la Tierra de 1992, que promueve la educación, formación, conciencia pública y participación. Una revisión a mitad de ciclo en 2026 evaluará el progreso de ACE, y el Subcomité instó a las instituciones católicas a participar activamente en la elaboración de las prioridades de ACE del próximo año mediante el diálogo, el aprendizaje y la integración de políticas.

Otros puntos clave incluyeron:

- La educación impulsa la acción climática—construye comprensión, apoya la adaptación y permite una transición justa.
- El empoderamiento juvenil requiere una educación climática más sólida y la inclusión en la toma de decisiones.
- La financiación innovadora, como los intercambios deuda-por-educación, podría ayudar a los países a ampliar la educación ecológica.
- Se necesita una mejor coordinación entre los organismos de la ONU y los gobiernos para implementar marcos como el currículo verde de la UNESCO.
- Es necesario un seguimiento nacional y global renovado para cerrar la brecha entre las promesas y el progreso real.

El Subcomité enfatizó que la educación debe situarse junto a las finanzas y la tecnología como un pilar de la respuesta climática. Los miembros continuarán las discusiones con la Santa Sede la próxima semana para desarrollar estrategias conjuntas de incidencia y iniciativas eclesiales que promuevan la educación climática como un derecho y una responsabilidad moral, esencial para formar una generación alfabetizada en clima comprometida con el cuidado de la creación y la construcción de un futuro sostenible.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Claretianos en la COP30 en Belém



Delegación Proclade (Claretiana) en la COP30: Joel Gaspar Beltrami CMF (Brasil) y Rohan Dominic CMF (Equipo Claretiano en la ONU)

Síntesis de las Negociaciones Climáticas en Curso en la COP30

Las negociaciones en la COP30 continúan con intensos debates sobre financiamiento, transición justa y progreso hacia los compromisos climáticos nacionales (NDC). Si bien algunas áreas muestran cooperación, muchos debates revelan profundas divisiones entre países, especialmente entre naciones desarrolladas y en desarrollo.



• Progreso General

El presidente de la COP30, André Corrêa do Lago, enfatizó conversaciones abiertas y honestas bajo el concepto brasileño de “Mutirão”—trabajar juntos. Reportó avances en la comprensión mutua, pero dijo que se necesita más tiempo para lograr consenso, especialmente en financiamiento y transparencia.

• Financiamiento y Apoyo a Países en Desarrollo

El tema central es el dinero—cómo financiar la acción climática. Los países en desarrollo exigen una “distribución justa de cargas” y un nuevo objetivo colectivo de financiamiento que vaya más allá de los largamente prometidos 100 mil millones USD anuales. También piden sistemas más sólidos para garantizar que los fondos lleguen tanto a mitigación como adaptación.

Muchos países pidieron aumentar los fondos de adaptación, con atención a la igualdad de género y a que las naciones pequeñas o pobres no queden atrás. Sin embargo, persisten disputas sobre cómo se rastrean los fondos, quién contribuye y si cuenta el dinero privado.

• Adaptación y Transición Justa

Los países en desarrollo están frustrados por el progreso lento en el financiamiento de adaptación y en la Meta Global de Adaptación. Muchos apoyan crear indicadores medibles y triplicar los fondos para proyectos locales de adaptación.

• Mitigación y Balance Global

Las conversaciones del Programa de Trabajo de Mitigación se centraron en mantener el calentamiento global dentro de 1,5°C. Algunos países quieren planes más claros y orientados a la acción, mientras que otros advierten contra imponer objetivos iguales a todos. El Diálogo del Balance Global—destinado a guiar los próximos planes climáticos—vio desacuerdos sobre cuánta precisión incluir en sus conclusiones.

• Aviación, Transporte Marítimo y Otros Temas

Los países discutieron las emisiones de aviones y barcos, pidiendo reglas justas y más cooperación. Muchos criticaron el progreso lento del plan de cero emisiones de la Organización Marítima Internacional.

• La igualdad de género, la creación de capacidades y la transferencia tecnológica también estuvieron en la agenda, con debates continuos sobre inclusión, recursos y transparencia.

Las negociaciones de la COP30 avanzan, pero siguen divididas en torno al financiamiento climático, el apoyo a la adaptación y el ritmo de la transición de combustibles fósiles. Las naciones en desarrollo piden equidad y financiamiento que corresponda a la ambición, mientras otros se centran en el equilibrio técnico y político. Las conversaciones continuarán buscando resultados más concretos en las próximas sesiones.



Fuerte Llamado a un Mecanismo de Transición Justa Domina la COP30 en el Día 3

En la cumbre climática COP30 en Belém, los países en desarrollo hicieron un llamado fuerte y unido a un Mecanismo de Transición Justa—un sistema para garantizar que la transición global hacia energía limpia sea justa, inclusiva y apoye a todas las naciones. La propuesta, liderada por el Grupo de los 77 y China, busca ayudar a los países a avanzar hacia economías bajas en carbono sin sacrificar su desarrollo ni aumentar la desigualdad.

Egipto, hablando en nombre del grupo, explicó que el mecanismo proporcionaría apoyo técnico, intercambio de conocimiento y acceso a recursos financieros, promoviendo la cooperación internacional y respetando las prioridades nacionales. La propuesta recibió amplio respaldo de regiones del Sur Global, incluyendo África, América Latina, los Estados Insulares Pequeños y los Países Menos Adelantados.

En contraste, países desarrollados como Japón, Noruega, Reino Unido, la Unión Europea, Australia y Canadá presentaron objeciones, argumentando que crear nuevas instituciones podría duplicar esfuerzos y presionar los recursos existentes. Prefirieron fortalecer marcos ya establecidos como el Mecanismo de Tecnología.

Mientras tanto, grupos de la sociedad civil—incluyendo sindicatos, jóvenes, mujeres y organizaciones ambientales—repitieron el llamado a mayor ambición, instando a crear un “Mecanismo de Acción de Belém para una Transición Justa” que asegure la participación significativa de todos los sectores de la sociedad.

A medida que continúan las discusiones, la Transición Justa se ha convertido claramente en uno de los temas definitorios de la COP30, reflejando la lucha global por enfrentar el cambio climático sin dejar atrás a naciones vulnerables ni trabajadores.

India Emerge como Líder Climático del Sur Global en la COP30

India está tomando un rol central en la COP30 en Brasil, posicionándose como defensora clave del Sur Global y presionando a las naciones más ricas para compromisos más fuertes en financiamiento climático y transferencia tecnológica. Dado que los países desarrollados no han cumplido sus promesas de financiamiento, India insiste en que la COP30 debe pasar de declaraciones a acciones reales, enfatizando la adaptación, el acceso equitativo a tecnología limpia y una transición justa para las economías en desarrollo.

En declaraciones oficiales, India reafirmó su compromiso con el multilateralismo y la justicia climática, subrayando la responsabilidad legal de los países desarrollados bajo el Acuerdo de París para financiar la acción climática en las naciones vulnerables. Su postura proactiva es vista como crucial para cerrar las brechas entre el Norte y el Sur y asegurar resultados concretos para los más afectados por el cambio climático.

Llamado Global a la Acción Alcanza Más de 1.000 Firmas

Más de 1.000 organizaciones de 106 países—including sindicatos, líderes indígenas, movimientos feministas y juveniles, y grupos ambientales y comunitarios—han firmado un llamamiento conjunto instando a los gobiernos a pasar de promesas a acciones reales. Su carta abierta pide una Transición Justa que proteja a las personas, los medios de vida y el planeta, recordando a los líderes que los compromisos climáticos deben producir cambios tangibles para los más afectados.

En el Evento de la Conferencia Episcopal Brasileña en la Zona Verde Ayer

La Conferencia Episcopal Brasileña (CNBB) y las redes católicas estuvieron activas en la Zona Verde de la COP30 ayer, 12 de noviembre de 2025. Aunque gran parte de la programación oficial y de alto nivel de la CNBB está centrada en la Zona Azul, la Zona Verde vio una fuerte presencia eclesial mediante eventos paralelos, participación cultural y actividades en espacios más amplios de la sociedad civil.

- Numerosos sacerdotes, obispos, religiosas y laicos participaron en eventos de la Zona Verde que abordaron la crisis climática desde la perspectiva de la solidaridad y la justicia social.
- La CNBB estuvo especialmente involucrada en la Cumbre de los Pueblos (12–16 nov.), reuniendo sociedad civil, pueblos indígenas y comunidades de fe para debatir la acción climática con enfoque en derechos, justicia y defensa de territorios locales.
- Organizaciones y redes católicas participaron en el espacio ecuménico e interreligioso Tapiri, realizando discusiones sobre el impacto de la crisis climática en grupos vulnerables y compartiendo testimonios de comunidades en primera línea.
- Obispos brasileños ayudaron a presentar el mensaje conjunto de obispos del Sur Global instando a un financiamiento climático audaz para la adaptación y la protección de los más vulnerables, haciendo eco de su carta de incidencia enviada antes de la COP30.

Las actividades de la Zona Verde con participación de la CNBB destacaron el compromiso de la Iglesia con una transición justa, escuchando voces indígenas y locales, y resistiendo falsas soluciones. Su presencia sirvió como puente entre las negociaciones oficiales y la movilización de base, amplificando los llamados al cuidado de la “casa común” y la ecología integral inspirada en *Laudato Si’*.



CLARETIAN UN



CLARETIAN NGO AT UN



PROCLADE



UN CLARETIANS



PROCLADE-UN-CLARETIANS

Lumière au cœur de la perte : les communautés religieuses se souviennent des victimes climatiques à la COP30

Una procesión con velas y vigilia interreligiosa, organizada por la Iglesia brasileña y organizaciones asociadas, tuvo lugar en Belém la noche del 12 de noviembre de 2025 durante la COP30. Realizada en los alrededores de la Zona Verde y áreas de la catedral, la vigilia expresó la dimensión espiritual y comunitaria de la acción climática, reuniendo a cientos de participantes y líderes de fe de diversas tradiciones.

Esta reunión formó parte de la serie nacional Vigília pela Terra que precedió a la COP30, siendo Belém sede de su edición más grande y diversa. Parroquias católicas, obispos, activistas laicos y líderes ecuménicos e interreligiosos guiaron la vigilia, invitando a personas de todas las procedencias—religiosas o no—a orar y reflexionar sobre la justicia climática y la conversión ecológica.

]

Los participantes caminaron con velas por plazas públicas y lugares emblemáticos de la Iglesia, ofreciendo oraciones, cantos, movimientos meditativos y mensajes de esperanza. El tono combinó dolor por la destrucción ambiental con un fuerte llamado a la solidaridad, la justicia y la transformación de las políticas climáticas.

Líderes indígenas, jóvenes, grupos de mujeres y defensores ambientales aportaron testimonios y expresiones artísticas, destacando el vínculo entre fe, cuidado de la creación y la búsqueda de un mundo más justo y fraternal.

Esta vigilia amplificó la presencia católica y cristiana en la COP30, funcionando como testimonio espiritual y recordatorio público de los imperativos éticos y morales detrás de la ambición climática. La procesión de velas se erigió como símbolo de esperanza, conciencia colectiva y resistencia espiritual—uniendo la defensa de la “casa común” por parte de las comunidades de fe con los objetivos más amplios de la COP30.

